
今年安全生产月期间， 我们
到多家企业与班组长交流。 这些
座谈不是流于形式的开个会， 而
是要对企业 、 员工进行相关指
导， 还有一个重要的目的就是基
地总工会通过到企业车间获得来
自最一线的资料， 能及时对整体
工作进行调整。

今年是第一年动员全园企业
开展危险源大搜查的活动， 得到

了企业员工的认可， 同时也提出
了很多宝贵的意见， 明年还会继
续做， 不管是什么样的形式， 但
一定是实打实地把推进安全生产
工作落到实处， 每一个隐患排除
了， 每一个危险源得到防范了，
这都是大家伙共同的成果。 所有
隐患都排除了， 就为安全生产铺
平了路， 企业职工就能安心干好
工作。
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安安全全生生产产在在深深准准实实上上下下功功夫夫

今年 6月是全国第十五个
“安全生产月”。 安全生产， 对于
企业、 职工来说， 都是不能忽视
的话题。 怎么才能让安全生产不
走形式、 不走过场？ 如何才能让
安全生产工作内化于心外化于
行？ 为此， 不少单位结合自身实
际， 探索出新方法， 在深准实上
下功夫， 让安全工作落到实处。

深，全员行动无死角
查找危险源

怎么才能让安全工作落到实
处 ？ 其实这并不是个复杂的问
题。 采访中不少人都提到， 安全
教育不是一个人的责任， 人多力
量大的道理同样适用。 这一点在
大兴生物医药基地开展的工作中
得到证实。

今年的安全生产月， 大兴生
物医药基地内的60多个企业都在
干着同一件事， 发动全员 “地毯
式” 的查找危险源。 作为安全生
产月的系列活动之一， 这项活动
在园区掀起了安全生产热， 而且
实打实的出效果。

大兴生物医药基地总工会主
席董翠介绍， 要让职工掌握安全
生产中的防护措施， 首先要让职
工知道什么是危险 。 今年4月 ，
基地总工会启动了素质工程公益
大讲堂， 来自园区60多个企业的
近400名班组长参加了危险源辨
识能力培训 ， 目的是让全体企
业、 员工把寻找 “危险源” 落实
到班组， 做到 “无死角大搜查”。

这次培训， 工会专门请来安
监部的专家， 不仅主讲了危险源
辨识的依据等专业知识， 还针对
班组讲解了安全管理内容。 培训
结束后， 生物医药基地发动辖区
全部企业贯穿全年的以班组为单
位， 查找安全隐患点的活动。

民海生物的车间员工发现常
年不用的灭火器有些老化； 康美
制药的电工找出了公司在用电安
全方面存在个别危险因素……一
处处安全隐患、 危险源让 “火眼
金睛” 的一线职工发现。

通过集体危险源辨识、 防控
措施培训， 各家企业的班组长掌
握了危险源辨识工作的要点， 带

动班组成员一起查找危险源。 5
月开始， 基地总工会陆续收到辖
区企业上报的危险源资料， 截至
目前， 已有25家企业的280个班
组提交了965项危险源资料。

“危险源找到了， 目的是怎
么消除隐患， 掌握防范措施避免
危险。” 董翠介绍， 基地总工会
不但把收集来的资料向园区企业
进行展示， 更重要的督促企业整
改， 而且必须整改到位。 “以前
员工在车间发现隐患， 但主管领
导可能因为忙而忽略， 工作推进
缓慢， 而有了工会的督促， 能引
起企业上层的重视， 促进各企业
有效的开展工作。”

准，走近职工让安全
知识流动起来

“各位工友， 趁大家休息我
再给大家讲讲工地安全要注意的
几个问题……” 师大附中西校区
改扩建工地上 ， 工友们围坐一
圈， 听着安全培训老师讲课。 施
工人员日常工作紧张， 日前， 椿
树街道采取送安全生产知识进工
地的有效方法， 见缝插针地开展
安全培训。

记者了解到， 师大附中西校
区改造和中建二局一公司国安府
项目是椿树辖区的两处大型施工
工地， 施工周期长， 参与施工人
员多， 各类危险不安全因素多。
椿树街道将此作为安全监管的重
点， 因地制宜， 分层级开展对施
工企业的安全生产宣传培训。

“以前我讲安全知识 ， 工人
天天听的都没有新鲜感了， 这次
换专家来讲不仅专业， 知识面也
广， 工人听得认真多了。” 企业
安全生产负责人张云飞表示， 讲
座让一线员工提高警惕， 规范操
作 ， 也让项目管理人员很受启
发。 为保障施工安全， 项目部将
对重点部位进行管控 ， 加强监
管 ， 加强对入场施工人员的培
训， 从点滴、 从细部做起， 确保
施工现场安全。

“截至2015年底 ， 椿树街道
辖区共有企业1141家， 大型个体
工商户6家， 小型个体工商户361
家， 小微法人单位323家， 在建

工程项目2处， 安全生产不容小
视。” 据街道安全生产办公室负
责人介绍 ， 为保障辖区居民安
全 ， 严控安全生产事故发生 ，
2016年以来， 街道安全生产工作
紧紧围绕 “全面落实企业安全生
产主体责任 ” 这个主题 ， 提出
“平安椿树” 建设， 认真开展安
全生产执法检查和宣传教育。

据了解， “平安椿树” 是椿
树街道全面建设的六大品牌之
一， 椿树街道积极行动， 不断加
大安全生产管理工作力度。 除了
在工地进行安全宣讲外， 椿树街
道还对200余家企业开展隐患自
查自报培训， 进一步完善隐患排
查体系建设， 让企业切实落实主
体责任， 主动消除隐患。

街道不断加大联合执法检查
力度， 一季度以来， 共开展各类
联合执法12次， 检查单位221家，
发现隐患72处 ， 整改60处 。 同
时， 把加强专职安全员队伍建设
作为基础， 制定了 《月度绩效考
核表》、 《考核细则》、 《检查队
工作制度》， 固定每周二下午为
学习时间， 开展思想政治、 业务
知识的学习， 提高队伍素质。 利
用 “双百” 专家现场指导与区安
监局联合执法的机会， 组织安全
员现场观摩学习， 有效提升安全
员现场检查和规范填写检查文书
的能力。

今年6月， 椿树街道还将全
面开展安全生产月活动， 通过开
展安全生产知识竞赛、 安全生产
综合应急演练等多项活动扩大安
全生产宣传的影响力。

实，建教育中心促安
全文化建设

在安全工作的开展中， 文化
建设是个不容忽视的地方 。 对
此， 公交客一分公司的做法是建
设安全教育中心， 让它成为安全
教育的主要载体。

去年6月， 由分公司工会协
同安全、 保卫、 技术等部门， 耗
时一年建成的职工安全教育中心
正式投入使用。 这个占地约80平
方米的安全教育中心， 由安全教
育展室、 驾驶员之家、 安全漫画

长廊等三部分组成， 各类展板内
容有十三万字之多。

其中， 安全教育展室以教育
展板为主，共有十四项教育内容；
驾驶员之家以电子信息、 模拟教
学、图书阅览为内容，为职工学习
交流提供服务； 安全漫画长廊利
用走廊两边墙壁布置安全漫画十
五幅， 以漫画形式讽刺安全不文
明行为，作品全由职工创作。

不仅如此， 中心还购置了光
电模拟事故设备、 事故现场模拟
沙盘展示设备和酒驾反映模拟器
等先进的教育教学设施。

截至去年底， 已组织了6场
次的岗前教育和事故分析会 ，
参与职工567人次。 安全教育中
心 的 建 成 ， 为 全 体 员 工 普 及

安 全 知识 、 新职工入职安全教
育、 安全干部的培训教育、 重点
职工的安全教育 、 事故案例分
析、 促进安全文化建设等提供了
服务平台。

此外， 分公司工会和各安全
专业部门在安全月宣传活动中，
制作多个主题的宣传黑板 、 横
幅、 安全标语， 利用黑板报、 展
板、 宣传画、 漫画等多种形式，
向职工普及安全生产、 劳动保护
法律法规及相关知识， 并组织全
体职工进行安全生产知识答卷。

连续举办了三届安全行车文
化论坛， 每次论坛都由一名车队
正职、 一名安全队长和一名驾驶
员分别从不同的角度进行经验交
流演讲。

不走形式 不走过场

【观点】

刘俊华 公交客一分公司工会副主席

安全生产不走形式落到实处
我们的安全工作可以说贯

穿 全 年 ， 而 且 每 一 项 内 容 的
开 展 ， 不 仅 具 体 还 做 到 不 走
形式落到实处 。 在每个季度的
安全生产大检查中， 职工代表会
走进27个车队。 不仅如此， 在安
全工作的推进过程中， 分公司的
所有管理人员也成为流动的安全
监督员。 他们每天都会走进调度
室、 职工休息室， 来观察职工的
动态， 及时发现安全隐患， 防患

于未然。
这些安全工作也让职工确实

得到教育和收获， 在分公司去年
开展的 “四好四无 ” 安全竞赛
中 ， 共评选出先进车班组 1058
个。 开展了 “五好驾驶员评比活
动”， 评选出390名优秀职工和部
分管理人员。 而分公司还在2012
年获得北京市安康杯竞赛优胜单
位。 2013、 2014、 2015年获得全
国安康杯竞赛优胜单位。

董翠 大兴生物医药基地总工会主席

安全检查排除每一个隐患


